

BAB V

PENUTUP

V.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis dan pembahasan terhadap hasil penelitian yang diperoleh, maka dapat diambil kesimpulan sebagai berikut:

- a. Sebagian besar pasien kusta berjenis kelamin laki-laki (57,4%), berusia dewasa (97,9%), tidak bekerja (55,3%), memiliki pendapatan keluarga yang rendah (53,2%), tingkat pendidikan rendah (55,3%), memiliki tingkat pengetahuan baik (85,1%), sikap positif (68,1%), pengobatan yang dijalani terasa lama (93,6%), cacat kusta (89,4%), akses ke pelayanan kesehatan mudah (76,6%), tidak pernah mendapat stigma buruk di layanan kesehatan (93,6%), selalu dapat konseling kepatuhan (83%), obat selalu ada di pelayanan kesehatan (85,1%) dan dukungan keluarga baik (78,7%), serta 83% pasien patuh minum obat.
- b. Variabel yang berhubungan adalah tingkat pengetahuan, cacat kusta, pelayanan konseling dan dukungan keluarga dengan kepatuhan minum obat pada pasien kusta di RSK. Dr. Sitanala Tangerang periode November 2016 – Januari 2017.
- c. Faktor yang paling dominan mempengaruhi pasien kusta terhadap kepatuhan minum obat yaitu dukungan keluarga dengan nilai OR = 26,25, menunjukkan bahwa dukungan keluarga membantu pasien 26,25 kali untuk lebih patuh dalam pengobatan kusta.

V.2 Saran

a. Bagi Responden

Diharapkan pasien kusta agar teratur melakukan kontrol sesuai dengan anjuran dokter dan pengambilan obat tiap bulannya sehingga dapat mencapai kesembuhan dan meminimalisir kemungkinan komplikasi yang dapat terjadi.

b. Bagi keluarga pasien

Kepada keluarga pasien kusta selaku orang yang terdekat dan dipercaya pasien diharapkan berperan aktif untuk selalu memberikan motivasi dan dukungan kepada anggota keluarga yang menderita kusta serta tetap mengawasi minum obat pasien agar patuh minum obat dan melakukan pengobatan ulang sesuai anjuran dokter.

c. Bagi RSK. Dr. Sitanala

Kepada petugas kusta agar tetap memberikan penyuluhan mengenai penyakit kusta dan akibat yang terjadi jika tidak patuh minum obat kepada pasien kusta agar pasien patuh minum obat dan bisa mencapai kesembuhan. Bahasa penyuluhan hendaknya disesuaikan dengan tingkat pendidikan pasien kusta yang sebagian besar relatif rendah.

d. Bagi Peneliti lain

- 1) Hasil penelitian ini dapat dijadikan sebagai acuan dan data awal untuk melakukan penelitian lebih lanjut dengan mengukur variabel lain yang belum diteliti.
- 2) Untuk peneliti selanjutnya diharapkan agar dapat melakukan penelitian dengan jumlah sampel yang lebih besar agar dapat mewakili pasien yang ada.